

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Ceuta.—Un mes... Provincias.—Trimestre... Anuario.—Año... Ultramar.—CINCO pesetas fuertes oro pago directo

EL AFRICA

REMITIDOS Y COMUNICADOS

Aviesos y anuncios precios convencionales Dirección y Administración del periódico 16—General Moreno—16 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Periódico semanal de las posesiones españolas

“El Africa” que desea todo género de respetos y consideraciones para la Augusta dama que en la Regencia cesa, y toda bienandanza y gloria para S. M. el Rey D. Alfonso XIII, que inicia su reinado, conmemorará este fausto suceso con un número extraordinario si Céuta, objeto constante de nuestro cariño y predilección fuera feliz. No lo es, y reserva su esfuerzo para el día, quizás no lejano, en que este sufrido vecindario reciba la satisfacción moral y material á que es acreedor.

D. ALFONSO XIII.

Nacido el 17 de Mayo de 1886, cumple hoy 16 años de edad, pasando á ser Rey de hecho de la Nación Española y cesando en la Regencia su Augusta madre Doña Maria Cristina.

Su juventud, la educación recibida y su vasta ilustración, constituyen una legítima esperanza para los habitantes de esta desgraciada España, que dotada por la Naturaleza de mollos propios de vida y en posesión sus moradores de todas las virtudes eficas que un pueblo puede tener solo necesita quien sepa encauzarla y conducirle al camino de la regeneración, horrandolo dos lietas paradas y reconstituyendo la España de Carlos I. en el territorio de Carlos III. en el inferior.

Su Augusto nombre de Alfonso, es por sí solo garantía de prosperidad para la Patria. Dos reyes, ostentando igual nombre le han precedido en el trono de San Fernando y todos, cual mas, cual menos, han contribuido al apogeo de la Monarquía española, los unos en las armas y los otros en las letras.

Alfonso I. el Católico; Alfonso II. el Casto; Alfonso III. el Magno; Alfonso IV. virtuoso monje de Sahagún; Alfonso V. el de los buenos fueros y vencedor en Calatayud; Alfonso VI. conquistador de Toledo; Alfonso VII. el Emperador, de glorioso reinado; Alfonso VIII. el Noble, el Bueno y el de las Navas; Alfonso IX. que conquistó á Cáceres, de ayuda de uno de los mas fuertes fueros de la Edad Media; Alfonso X. el Sabio; Alfonso XI. el Justiciero, muerto sitiando á Gibraltar; y Alfonso XII. el Pacificador, son vivos testimonios que la Historia nos presenta, para ser nuestra esperanza.

Céuta, que orgullosa ostenta los lemas de Muy Noble, Muy Leal y Fidelísima Ciudad, ganados por su amor á la Patria y á su Rey, se siente orgullosa al ver sentarse en el Trono de España á tan egregio Príncipe, y espera hoy que digna Autoridad puede secundar las regias iniciativas, verse libre de odiosos caciquismos que la llevan á la ruina y á la muerte.

Monárquicos por convicción, con la mirada fija en la noble enseña de la Patria que sobre nuestras murallas ondea, esta Redacción, saludará á su Rey y hace votos por la prosperidad de su reinado.

VIVA ESPAÑA! VIVA EL REY!

La vida de S. M.

Vamos á relatar algunos detalles de la vida que hasta el día de hoy ha hecho nuestro augusto monarca.

Se levantaba á las siete de la mañana en esta época, saliendo de sus habitaciones despues del desayuno en busca del Sr. Bellido, Jefe del picadero, el cual acompañaba á S. M. una hora ó mas á caballo por el Campo del Moro ó la Casa de Campo, que hasta hoy han sido los sitios favoritos del Rey.

Tan pronto como regresaba á Palacio daba la lección de francés ó de inglés, siendo elegido los días pares para la primera y los impares para la segunda; terminada dicha lección conversaba con su madre, hermanas y demás, hasta la una de la tarde que hasta hoy ha sido la marcada para almorzar, comida que ha hecho siempre aparte, en una mesita colocada frente á la de su madre.

A las dos acompañado de su profesor Sr. Loriga iba diariamente al Campo del Moro á hacer ejercicios de pelotón con el fusil Mauser.

A las cuatro daba lección de derecho y de historia, la cual la presenciaba su madre. Los profesores eran los Sres. Santamaria y Brioba.

A las cinco acostumbraba el Rey dar un paseo en coche generalmente con su madre, por la Castellana, Retiro, ó la Casa de Campo.

A las siete regresaba á Palacio y permanecía unido á la familia real hasta la hora que se acostumbra á comer que es á las ocho, conversando despues breves momentos con los gentiles hombres de servicios, damas &c.

Terminada la comida, sostenía una entrevista con su madre que se prolongaba mas de media hora, la cual lo ponía al corriente de la marcha de los asuntos públicos, re-

tirándose á descansar una vez enterado.

Esta ha sido la vida de S. M. la cual tendrá irremisiblemente que variar hoy, que ha llegado á su mayor edad.

A. S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

SONETO.

En férreas redes de tupida malla el león español rugo impaciente. No le queda á la fiera omnipotente mas que la rabia que en su pecho estalla. De intrigas y ambiciones, la canalla turba de domadores, al valiente león enredan y su altiva frente injurias sufró y castigado, calla. Rompe tú, nuevo Rey, desde tu trono la red ignominiosa que le encierra... castiga al que lo oprima con encono y toca altivo tu clarín de guerra, que ya verás la fiera ante su tono luchando fuerte dominar la tierra.

A. RORG.

La Fórmula DEL JURAMENTO.

La fórmula acordada para que S. M. el rey preste juramento, ante el presidente del Congreso, es la siguiente:

El presidente de las Cortes.—Señor: Reunidas las Cortes de la Monarquía, vos dignáis prestar ante ellas el juramento que prescribe el artículo 45 de la Constitución del Estado?

El Rey.—Juro cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la Monarquía é inspirar mis actos en el bien del pueblo. Si así lo hiciere, Dios me lo premie y si no me lo demande.

El presidente.—Las Cortes han oído el juramento que ha hecho S. M. de cumplir y hacer cumplir la Constitución del Estado y las leyes de la Monarquía, inspirando sus actos en el bien del pueblo.

Los Alfonsos

A continuación insertamos todos los reyes españoles de este nombre que han existido, los reinos que han gobernado, y los años que han durado sus reinados.

Alfonso I.—rey de As-

- turias . . . años 737— 757 Alfonso II.—rey de Asturias. . . años 791— 843 Alfonso III.—el magnánimo, rey de Asturias . . . años 852— 910 Alfonso IV.—el monje, rey de León. años 925— 930 Alfonso V.—rey de León. . . años 999— 1027 Alfonso VI.—rey de Castilla y León. años 1065— 1109 Alfonso I.—el conquistador, rey de Aragon y Navarra . . . años 1110— 1125 Alfonso VII.—el emperador, rey de Castilla y León . . . años 1126— 1157 Alfonso VIII.—el de las Navas, rey de Castilla y León . . años 1158— 1214 Alfonso II.—el casto rey de Aragon y Castilla años 1162— 1196 Alfonso IX.—rey de Castilla y León . . años 1188— 1230 Alfonso X.—el sabio, rey de Castilla y León . años 1252— 1284 Alfonso III.—el Liberal, rey de Aragon. . años 1285— 1291 Alfonso XI.—el Noble, rey de Castilla León. . años 1312— 1350 Alfonso IV.—el benigno, rey de Aragon. años 1327— 1336 Alfonso V.—rey de Aragon, Castilla y Sicilia. . . años 1416— 1458 Alfonso XII.—el pacificador, rey de España. . . años 1875— 1885 Alfonso XIII.—rey de España que acaba en el día de hoy de ceñirse la corona y al cual le deseamos todo genero de prosperidad en su reinado y ciframos por tanto en él nuestras esperanzas. . . 1902

Hora propicia

Mas allá de toda apreciación; por cima de cuantas cosas; sobre las mismas contiendas económicas y sociales, un lazo santo une los corazones bien nacidos: el amor á la Patria.



Y si los carazones abiertos á la alegría son mas accesibles á todo intento generoso y noble, hora es de llevar al augusto monarca Alfonso XIII, el clamor de este pueblo.

Céuta menospreciada; Céuta abandonada de los gobiernos que se vienen sucediendo; Céuta mal administrada municipalmente; Céuta convertida en *fauja* para los Ayanamientos; Céuta enemistada y llena de encono; Céuta alejada del comercio, de la industria y de toda clase de riqueza; Céuta que puede ser la base del porvenir de España en Marruecos; á ti acude, joven soberano ante las gradas de ese brillante Trono se inclina en demanda de proteccion; suplicando fige esa regia mirada al otro lado del Estrecho y ordene la desaparicion de los actuales administradores civiles que tan mal *organizada* llevan la Hacienda; se haga comercial, pues puede y debe ser el emporio mercantil de Marruecos. Se estudia facilidades para que los bravos defensores puedan vivir desahogadamente; se ordene la terminacion del puerto bien á Guerra, ó á Obras Públicas. Desaparezcan toda clase de disgustos con la *jubilation* de esos que explotan á esta Ciudad y consiguieron y consiguen aumentar sus *bien* adquiridos capitales.

Un poco de atención sobre este pueblo. Fijese en lo que viene sufriendo; hágase lo que pedimos y tenga la seguridad que la moralidad respaldaría y nuestra prosperidad resucitaría con creces á España del favor presente.

Nada mejor para este pueblo. Ninguna ocasión mas apropiada, máxime cuando tiene hoy la plaza una de las cosas mas principales, el caudillo que la manda, hombre de criterio, recto y justiciero que dándole todo lo que pedimos, habría de ser Céuta la colonia mas floreciente del mundo.

Queremos moralidad, queremos prosperidad para esta joya preciosa que ostenta en sus baluartes la roja y gualda bandera, que nadie será capaz de arrebatar mientras los gobiernos quieran y existan españoles dentro de las murallas.

Los momentos de entusiasmo, pueden ser motivo de la regeneración. ¿Será la hora propicia?

### El Tambor Regio

Apenas la primer campanada del reloj de palacio, anunció al pueblo de Madrid que eran las ocho; el metálico sonido del cornetín de órdenes de la guardia entrante en el regio alcázar, vibró en los aires en un toque de *atención y firmes*.

Era cuando nos ocupamos, en una mañana de los primeros días del mes de Mayo, en el año de 1895 y por lo tanto, el Monarca que hoy ceñirá la corona de San Fernando iba á cumplir diez de edad.

De nuevo se escuchó el cornetín bélico con el toque de *frente*, y por una de las severas puertas de hie-

rro de la plaza de la Armeria apareció á caballo el Jefe de parada, con la espada terciada, mientras que las músicas tocaban la marcha real.

La escuadra de gastadores con el cabo á su cabeza, marcaba el paso lento, y tras ella los artistas militares con sus brillantes instrumentos; seguía despues la compañía de Infanteria de Canarias número 42 (hoy Cerinola) que le correspondía entrar de facción, y entre dos de sus secciones, llevada en manos de un teniente iba la representación genuina de la Patria, la enseña gloriosa de victorias de otro tiempo, la bandera de oro y sangre. Y luego aparecieron las dos piezas de Artillería de campaña, con sus conductores montados y sirvientes en los asientos respectivos; y por último 22 caballos de lanceros de la Reina, todos blancos, como las palomas que se posaban en las cornisas del hermoso palacio.

Grandioso espectáculo! Lo mismo el soldado, que por la fuerza del deber iba entre filas, que los curiosos admiradores de estos sorprendentes actos, que se encontraban bajo los espaciosos arcos que rodean la plaza; experimentaban en aquellos momentos el mayor de los entusiasmos; toda el alma de esos últimos caminaban con aquellos infantes y ginetes, que despues de variar dos veces, venían dando frente á las ventanas de las habitaciones del rey niño. Los militares llevaban sus manos á la visera de sus gorras cuando la bandera pasaba frente á ellos, los pasamos que quitaban los sombreros.

Y en aquel momento de ensimismamiento, en que los espíritus se transportaban á superiores regiones; entre los acordes de las músicas, de las bandas de cornetas, y clarines de los cuerpos montados, y el redoble de los tambores; una de las ventanas de las habitaciones del joven monarca abrió sus hojas de cristales y apareció á la vista de todos, la Real familia.

El Jefe de parada adelantó su caballo, y saludó con arreglo á ordenanza á tan egrégios curiosos; los soldados, dirijían sus miradas á los aparecidos, y los demas paisanos y militares, se quitaban los sombreros ó saludaban on señal de respeto. Entonces S. M. la Reina, con simpático movimiento de cabeza, contestaba al saludo de todos.

Pero de repente, el ruido y acompasado són de un tambor, resonó por toda la plaza de la Armeria; y allá, en la ventana donde estaba la Reina con la princesa de Asturias, una niña entonces, y la Infanta María Teresa, mas pequeña aún; pudieron ver los que tenian fija la mirada en la alta ventana, que un niño vestido de soldado, con su pantalon rojo, su guerrera azul, y su gorro con dos franjas; era el que producía tan inesperado ruido.

No tendré que decir, lector, pues lo habrás entendido, que aquel pequeño soldado era nada menos que

S. M. el Rey Don Alfonso XIII, que con un tambor por delante, y en sus manos los palillos de este, acompañaba á los de la banda que venían haciéndole sus honores.

Y no era esto extraño, sino que admiraba la desenvoltura en el manejo de aquellos palillos, como igualmente lo acompasado de los golpes, pues ni una vez sola dió uno fuera de tiempo, mezclándose y confundiendo su redoblar con los de la guardia entrante.

Cuando las tropas hicieron alto y pararon las músicas y bandas, el niño hizo al propio tiempo. Despues se procedió á guardar la bandera en el despacho del jefe de parada tributándosele los honores, que volvió á acompañar con su tambor el Rey; y acto seguido comenzó el relevo de centinelas, retirándose entonces S. S. M. M. y Altezas no sin haberse despedido antes del público, cuando cerraban las puertas de cristales de la ventana.

Un caballero que había estado junto á mí durante todo este tiempo; al verlos desaparecer, me dijo: ¡No es adulación, pero tendrémós un Rey muy listo! ¡Ese niño, que aún no cuenta diez años, puede cumplir dentro de breves días, vá á ser un talento! apesar de tanto como le hacen estudiar, siempre sale airoso; y su agilidad es asombrosa en la equitacion.

Y era cierto, cuanto me decia aquel señor. Mas mi pensamiento, preocupado ya con los comienzos de la guerra que asolaba á Cuba y nos destruía el corazón, me hizo que contestara, sólo estas palabras: ¡Quiera Dios que los redobles que has dado sobre el terso parche de tu tambor, sean anuncios de una próxima paz; y que el día que cinas de hecho la corona de Castilla, sepas dar á tu pueblo las bienandanzas y prosperidades que le son precisas!

Han pasado siete años y algunos días, desde que ocurrió lo que queda narrado. Si la primera parte de mi súplica se cumplió algo tarde, por fuerza superior del destino adverso, ¡ojala! que las últimas apreciaciones, se conviertan en realidad, y podamos todos bendecir la hora en que el niño D. Alfonso de Borbón y Hapsburgo de Lorena, XIII, de los de España que han sido reyes, acompañaba á los tambores de la banda de Canarias con su tambor, en la hora que entraba la guardia, en la plaza de la Armeria de su Real palacio.

Mayo 17-902.

JUAN BARRANCO.

### Justicia á Regañadientes

Publica *El Defensor* una carta del Sr. Alcalde, que desmintiendo las gratuitas suposiciones de dicho colega y restableciendo la verdad de los hechos hace justicia al cuerpo de Ingenieros militares y á la Comandancia exenta de esta Plaza por el decidido y leal concurso; que siempre ha prestado, que vie-

ne prestando y que se halla dispuesto á prestar á cuanto se relacione con lo que redundar puede en beneficio y comodidad de este vecindario.

Al hacerlo así el Sr. Alcalde responde, cumpliendo con su deber, á los sentimientos de este pueblo, en el que tan merecidas simpatías tiene conquistada el expresado cuerpo y las honorables personas que hoy en Ceuta lo representan. Mas acude á nuestra memoria la conocida redondilla.

El Sr. D. Juan de Robres

Con caridad sin igual

Hizo este santo Hospital

Mas primero, hizo los pobres.

Y ella hace hacer las siguientes consideraciones.

Conocidas las concomitancias entre el Sr. Alcalde y la redaccion de *El Defensor*. Sabido el importante y merecido papel que en la misma desempeñan el Secretario del Ayuntamiento y empleados municipales. Visitando casi á diario el local donde se confeccionan los trabajos literarios la autoridad administrativa. No pudo evitar, con su omnipotente influencia, para eludir la expuesta desautorización, la confeccion y publicidad del artículo rectificable.

O es que participa tambien de la condicion de Juan Palomo.

Yó me lo guiso

Y yó me lo como

¡Que buena pró le haga!

### Notas Municipales

El miércoles salió para Madrid el Alcalde, con el objeto de asistir á los festejos que han de celebrarse con motivo de la jura de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Lleva la representación de este pueblo y esta circunstancia lo hace objeto de nuestra simpatía.

El hado de la prosperidad lo acompañe y el del aserto dé quietud á su cabeza; temple su exuberante fantasía y ponga freno á su expedita lengua.

Nada estimamos mas fácil que el desempeñar simpático y brillante papel cuando se lleva la representación oficial administrativa de un pueblo como Ceuta.

Lo único que se necesita, y aquí está el secreto, es no abusar de la hipérbole, llevar á la memoria para no desempeñar destuercido papel las cuatro generalidades que han de ser objeto de pregunta y contestación en estos casos y no ocuparse de asuntos personales ni propios.

Y conocido es el refran de que del enemigo el consejo. De modo que á seguirlo aun cuando trabajo cueste, que no vá á Madrid el caballero X. ni la personalidad B. sino Céuta representada por la autoridad que le cupo en suerte en las conbinaciones ministeriales.

Queda en Ceuta de Alcalde interino D. Diego Mas y Fortea, cuna-



do de D. Ricardo Cerni y concurrido del Alcalde (ausente.)

Dice *El Defensor de Ceuta* que el miércoles 14 del actual, marchó a Madrid el Alcalde de esta Ciudad, siendo despedido por el Excmo. Señor Comandante General y por numerosos amigos. Efectivamente nuestro digno Gobernador, cumpliendo deberes de cortesía muy del caso entre autoridades acudió a despedirte pero los numerosos amigos a que hace referencia el colega se reducen a catorce personas, entre las que se contaban su hermano, y su pariente Sr. Mas.

Los demás eran empleados que no podían eludir el compromiso y aspirantes a destinos, que breyeron realizar así méritos para su colocación.

Conque ya vé el colega, si nuestro Alcalde es popular y goza de simpatías.

### Para "El Heraldo de Madrid"

Lo que nos admira es que el importante y serio periódico madrileño, haga caso de malas informaciones del corresponsal incognito que tiene en esta, el cual no debe estar muy bien enterado, cuando tramite a nuestro ilustrado colega noticias que no son ciertas.

Dice que por esta plaza se embarcaron gran número de moros con destino a Gibraltar, y ha de saber el respetable periódico que no es verdad.

Por Ceuta han salido unos cuantos en en mayoría vecinos de la Plaza y los restantes pertenecientes a las inmediaciones de Benzil que dista dos leguas aproximadamente y por tanto están en puro contacto con nosotros.

Dichos moros gozan de perfecto estado de salud y en la tribu cercana no existe epidemia alguna: por cuya razón las autoridades no pueden prohibir la entrada de ellos en la Plaza. Además aun suponiendo que fuera verdad la gran salida de moros por este puerto, no hay motivo para censurarla, pues siendo libre dicha salida para todos los que no sean presos, ni estén procesados, no sé que ley pueda existir para contener a nadie, mucho menos a esos vecinos extranjeros.

De donde han salido gran número de estos, han sido de las plazas de Tetuan, Tánger, Larache y costa del Rif, pero de Ceuta aun cuando repetimos tienen derecho, volvemos a insistir en nuestra afirmación.

Es cierto que en Gibraltar existen enfermedades sospechosas pues a diario lo está denunciando la prensa del campo, pero nosotros ¿que culpa tenemos?

Suplicamos a nuestro respetable colega *El Heraldo* no se fie de esas buenas informaciones que le dan no sabemos quien, y que desde luego desmentimos.

*Orden General para las fuerzas del campamento del Llano de las Dumas. — 16 Mayo 1902*

Artículo único.—Para cumplir lo ordenado por el E. S. Comandante General en la tarde de hoy tuve el honor de ponerme al frente, además de la Brigada de Infantería a mis órdenes del resto de la fuerza de las diferentes armas e institutos de esta guarnición a todos los

que, y por el expresado motivo, les envío mi saludo militar mas entusiasta y les advierto del compromiso de honor que contraemos desde el momento que empiezan las prácticas de campaña que se han ordenado, pues debemos procurar resulten lo mas aproximadamente posible a la realidad. Para ello, ha de bastar tener en cuenta los Reglamentos tácticos y el de campaña, pero muy especialmente encargo a los Señores Jefes, Oficiales, clases y tropa procuren teniendo por base las citadas enseñanzas militares, inspirarse todos y cada uno en su esfera de acción en que el supuesto que vamos a ejecutar pudiera convertirse en un hecho real el día de mañana; pero que ese día del porvenir ha llegado ya, y yo respondo que si lo sentimos así, nuestro amor patrio y nuestro justificado interés por el honor del uniforme que vestimos dará el resultado que deseamos para merecer el aplauso de nuestro superior y el de los compañeros y conciudadanos que presencien nuestra maniobra.

La tranquilidad y el silencio profundo de las tropas durante los verdaderos combates en los que solo deben oírse las voces de mando dan al Jefe practico en achaque de guerra medio para juzgar de la moral de las tropas que, solo así se impondrán al enemigo y si la superioridad de este las vence seguramente le hará pagar cara su victoria, Pensemos nosotros en esto para que nuestro simulacro combate se nos juzgue bien.

Confiamos en obedecer seguridad y rigor para efectuar y no vacilar para ordenar lo que conveniga, según los movimientos del supuesto enemigo ese es el éxito que con la Ayuda entusiasta de todos tiene la seguridad de obtener vuestro General Jefe de la Columna.—Pareja.

### MANIOBRAS MILITARES

No podemos ser muy estensos a causa de estar el número en prensa razón por la cual insertaremos en la semana próxima una detallada información de las maniobras llevadas a cabo en el día de hoy por la bizarra guarnición de esta Plaza.

No obstante publicaremos algunos puntos de dicho simulacro para tener informado a nuestros lectores.

A las tres de la tarde del día de ayer, salió la brigada compuesta de los Regimientos Ceuta 1, y 2, Artillería, Ingenieros, Caballería Moros, y Sanidad Militar con su ambulancia.

Al llegar al Campamento le fué ordenado a la tropa, empezaran los trabajos para levantar las tiendas, habiéndolos efectuado las fuerzas en menos de 25 minutos, con lo cual demostraron el perfecto estado de instrucción en que se encuentran.

Acto seguido fué montado el servicio de avanzadas y campamento ordenándose inmediatamente la distribución del rancho el cual estaba gustosamente confeccionado por lo que fueron felicitados los cuerpos por el Jefe de la Brigada.

La Administración Militar que dió a comprender una vez mas lo utilísima que es, demostró en el poco tiempo que ha dispuesto sus especiales condiciones, puesto que a las seis de la tarde ya tenía elaboradas trescientas raciones, continuando la preparación hasta efectuar el total suministro en el día de hoy, habiendo resultado un so-

brante para otra tanta fuerza, razón por lo cual también fué felicitada.

¡Lástima que con tan completo material como cuenta no la tenga el gobierno dotada de lo principal, esto es, de ganado. En cambio existen en San Roque 80 mulos no sabemos para qué!

Sanidad Militar también lució parte de su hermoso y moderno parque sanitario, pues hay para una División, pero adolece de la misma falta que el anterior. ¿En qué pensarán nuestros gobiernos?

También fué felicitada por su actividad en las curas y toda clase de servicios.

A las doce de la noche llegó el Comandante General Sr. Bernal con todo su Estado Mayor, instalándose en su tienda en donde estuvo trazando el plan de campaña que habia de celebrarse pocas horas despues, con el Jefe de la Brigada.

A las 3 de la madrugada salió del campamento el supuesto enemigo Ceuta 2, al mando de su Coronel Sr. Real a tomar posiciones en el fuerte Príncipe Alfonso, en donde estaban instaladas las baterías de montaña al mando de un oficial del Cuerpo y a las órdenes de dicho Coronel Jefe del supuesto ejército de desembarco.

Si serio y solemne resultó el toque de oración la tarde anterior, alegre y precioso era el de la mañana, al ver correr de aquí para allá a aquellas tropas que poco despues habian de entrar en acción. Los generales y Jefes no cesaban de dar las oportunas órdenes que eran secundadas por los inferiores con una actividad y obediencia que jamas tuvo ni tendrá ejército alguno.

Aquello parecia de verdad. Y lo parecia por que los bravos e ilustrados Generales Bernal y Pareja habian recomendado se hiciera el supuesto táctico todo lo mas parecido a la realidad que se pudiera.

Tan pronto como los cornetines sonaron, salieron a operaciones las Milicias al mando de su bizarro Jefe, a practicar un reconocimiento tomando el camino del centro y saliendo por la derecha, no existiendo novedad alguna.

Despues de la misa de campaña la cual oyó el General en Jefe, Jefe de la brigada y el estado mayor a caballo y con los sables desenvainados al frente de las tropas, se anunció el desembarco del enemigo sintiéndose los primeros cañonazos disparados por las baterías del morro pertenecientes al ejército defensor.

La Artillería salió por el flanco izquierdo, con los ingenieros y la compañía de moros, los cuales tan pronto como el terreno se lo permitió y divizaron al enemigo, fueron desplegados en guerrilla haciendo un gran ruido y nutrido fuego al par que abanzaban, mientras tanto una compañía de Artillería apoyaba a la batería del Morro la cual no se le apagaron los fuegos, sosteniendo por tanto un vivo cañoneo.

Viéndose que el enemigo reforzaba la parte izquierda suya fueron las guerrillas corriendo por el camino que va desde el Morro a la carretera general, sin dejar de hacer fuego hasta conseguir ganar la mencionada carretera.

Un batallón de Ceuta 1, que formaba desde su salida el centro, avanzaba por dicha carretera lo mismo que el otro de la derecha el cual tuvo que atravesar caminos escabrosos y que despues de socorrer a las fuerzas del Serrallo atacó por la espalda.

El enemigo que dirijia todos sus fuegos contra las dos columnas de la izquierda y centro se vió repentinamente sorprendido por la espalda cuyas fuerzas tomaron a los batallones el fuerte.

Se mandó alto el fuego. Aunque no somos militares ni practicos en estos asuntos, no dejamos de comprender que el movimiento ha sido tal y como se tenia trazado, demostrando una vez nuestra brava guarnición el estado de instrucción tan brillante en que se encuentra. Quisiéramos ser peritos en la materia para hacer una crónica tal y como merecen nuestros defensores.

El espectáculo de hoy no puede ser mas hermoso.

Bien por nuestros soldados que son, quieran o nó el alma y vida de nuestra nación, el único consuelo de nuestra España, y a ellos tenemos confiada esta noble población, objeto de envidias extranjeras.

Bien por los Generales Bernal y Pareja que por algo llevan esas cruces en sus pechos, premio al valor a la pericia y talento que poseen.

No sé, que decirles mas, pues todos es muy poco y muy poco mi talento para hablar de tan conocidos caudillos que gozan fama tan justas como merecidas.

No cerraré estas columnas sin dedicar por escrito ya que verbalmente no pude hacerlo por causas conocidas por todos, un caluroso viva a nuestro ejército, y a nuestra España.

### NOTICIAS

#### Corrida real.

En la corrida de toros extraordinaria que se celebrará el día 21 del actual, el zapateo de alabarderos formará debajo del palco de los Reyes sin barrera ni nada, para defender con sus armas la puerta de Madrid.

Según se ha observado en otras funciones reales, los alabarderos no corren peligro, porque los toros no se atreven a meter la cabeza en aquella muralla de puntas.

Pero así y todo, no les tendrán todas consigo los de las alabardas.

Porque hay toros muy brutos, dicho sea sin ánimo de ofenderlos.

#### Para Málaga.

El Domingo marchó en el James Hayne con dirección a Málaga, el pundonoroso y bizarro coronel de Infantería Don Justo Mendoza, el cual va destinado a mandar la Zona de aquella Capital.

Esta redención que de cerca ha sabido admirar las real ventajas condiciones del militar aludido, tiene un verdadero sentimiento al perder de su lado, al intachable caballero, el cariñoso amigo.

Ya nos dijo la viajera de la marcha la profunda pena que sentía con el arribo de este pueblo en donde había contraído grandes afecciones; nosotros también le manifestamos la nuestra y hoy volvemos a repetirlo.

Don Justo era de los buenos; salud y suerte en su nuevo destino.

#### Felicidades.

A nuestros amigos Don Calixto Schiaffino y Don Juan Lopez Blancos por sus proximos y muy meritos ascensos.

Igualmente al señor Gonzalez (Ferdico) por su futuro subcomandante.

#### Marcha y regreso.

El miércoles regresó de Argirina Don Isaac O Caru.

¿Por faceta? ¿Habrá n...?

Imp: de Garcia de la Torre.



ANUNCIOS

# MAGNESIA EFERVESCENTE DEL DR. TRIGO

premiadas en las exposiciones de Madrid 1898 y Paris 1900.

**MEDALLA DE ORO EN LA EXHIBICION DE 1904.**

Aprobada por la real Academia de medicina de Valencia.

Preparada a la inglesa con drogas puras y esencia de limón obtenida expresamente, es un refresco atemperante, muy agradable e indispensable en nuestros climas. Rechazar las imitaciones.

De venta en todas las farmacias y droguerías de España.

Por mayor: principales droguerías y laboratorio del Dr. TRIGO, Sagunto - 141 - VALENCIA

## PIANOS Y ARMONIUMS

la acreditada fábrica de Piazza  
**SEVILLA**

Alquiler, cambios y reparaciones. Autenticidad y solidez en los instrumentos.

Pianos de Erard, Pleyel y Hoprich. Ventas a plazos, sin entrada.

Rioja 8. - SEVILLA.

Sucursal en Ceuta. - Soberanía Nacional, número 62

## SOBERANIA NACIONAL 40

### AVISO IMPORTANTE

# OJO Lavanderas OJO

## LA INCOMPATIBLE

## CATALANA

vende 10.000 barras de jabón para lavar ropa a precios nunca vistos

barra en 3 libras	a	050
idem idem	a	060
idem idem	a	070

También acaba de recibir un grande y variado surtido en juguetes de las principales fábricas de Barcelona desde 5 céntimos uno en adelante

No equibocarse. «LA CATALANA»

PURIFIQUE VD

EL AIRE PAPI DE ARMENIA quemando PAPI DE ARMENIA el mejor de los DESINFECTANTES



En primer lugar de los purificadores y desinfectantes, los más eficaces y económicos, los PAPI DE ARMENIA purifican el aire quemando

Venta: Farmacia de la Cruz y Farmacia de la Cruz, Valencia y G. - Barcelona

Di... (partially obscured text)

## LA UNION

### EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO  
contra incendios y sobre la vida

Domicilio social: Madrid, Calle de Vizcaya número 1 (Paseo de Recoletos.)

Sucursal de la Subscripción en esta provincia: Cádiz, calle Sargos número 26.

### GARANTIAS

Capital social efectivo	Plus	12.000.000
Primas y reserva		44.028.645'68
Total		Plus 56.028.645'68

36 años de existencia

Seguros contra incendio

Ra... (partially obscured text)

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra la vida... (partially obscured text)

Agentes de la Compañía en Cádiz: Sr. D. Manuel Bernabé

## CONFITERIA Y PASTELERIA

### ANTONIO DE MAQUEDA

Especialidad en toda clase de dulces para regalar, bodas y bautizos.

Gran surtido en jamones, salchichon y embuchados.

44. Soberanía Nacional 44.

## POMPAS FUNEBRES

El dueño de este establecimiento desea que desaparezca de esta Ciudad la explotación que se viene haciendo con los ataúdes a las familias que en los momentos de perder un ser querido, llenas de angustias y dolor desean honrar su memoria, desde hoy queda establecido un depósito en el que hallarán desde el más modesto que su valor no exceda de 1250 pesetas, al que por su construcción y ornamento, plateados, no conocidos en esta Plaza, el máximo será el de 100 pesetas. En breve principiaré la construcción de un coche fúnebre y otro de gloria al mismo fin. — SOBERANIA NACIONAL 10 — Pedro Serradell